

# Sistemas sostenibles de **producción ovina**

José Nabel \*



EL LIBRO *ALTERNATIVAS para el desarrollo de sistemas de producción ovina sostenibles en los Altos de Chiapas* es un ejercicio esencialmente metodológico que reúne la experiencia de más de 10 años de trabajo de los autores —junto con los aportes de otros investigadores, como Manuel R. Parra Vázquez y Efraim Hernández Xolocotzi— con productores campesinos y minifundistas. Se hace una combinación del enfoque de sistemas,

la metodología para el registro del conocimiento en métodos tradicionales de producción, la investigación en las parcelas de los productores, los sistemas de información geográfica y las herramientas de investigación participativa.

La complejidad de los sistemas tradicionales de producción que hacen uso múltiple de los recursos productivos requiere la conjugación de diferentes herramientas de análisis.

La relevancia del estudio de estos sistemas radica en su permanencia, si bien sus detractores plantean lo contrario aduciendo que no tienen cabida dentro de una economía de mercado. Sin embargo, la economía de mercado tampoco ofrece alternativas a la gran masa de productores minifundistas. Éstos son reservorio de conocimientos importantes para el manejo eficiente de recursos, como la gran diversidad de plantas y

animales con características locales, adaptados a su ambiente, y poseen la voluntad y la necesidad de perpetuarlos. En retribución la sociedad debe coadyuvar en la búsqueda de alternativas de solución a sus problemas técnicos, económicos, sociales y culturales de producción, mediante esquemas de investigación participativa, con respeto a sus patrones culturales y dignidad.

En este contexto, en el

*La producción ovina constituye una actividad económica fundamental para los tsotsiles, debido a que aporta más del 30% del ingreso global de las unidades de producción familiar.*

## *La utilización de suplementos nutricionales para los ovinos en pastoreo no tuvo éxito al no considerarse en el proceso los problemas económicos, socioculturales y políticos intracomunitarios.*

libro *Alternativas para el desarrollo...* se hace un análisis y síntesis del sistema de producción ovina de los tsotsiles de la región de los Altos de Chiapas, considerando aspectos ecológicos, tecnológicos y socioeconómicos, y se ensayan algunas propuestas de solución a los problemas detectados. Así también, se hace una reflexión crítica de algunas experiencias sobre adecuación o diseño, validación y difusión de alternativas tecnológicas evaluadas conjuntamente con pastoras y productores. Finalmente se analizan los posibles escenarios que pudieran presentarse a futuro.

En esencia, la producción ovina constituye una actividad económica fundamental para los tsotsiles, debido a que aporta más del 30% del ingreso global de las unidades de producción familiar. Sin embargo, presenta limitantes sanitarias, nutricionales,

reproductivas, climáticas, edáficas, de manejo y de comercialización, que conducen a una baja producción primaria de los pastizales, bajo nivel y alta variabilidad estacional de la producción de carne, lana y estiércol, pérdida de la estabilidad del sistema, escasa productividad de la fuerza de trabajo.

El manejo actual del sistema apunta hacia el deterioro irreversible de los recursos naturales y hacia una disminución de la capacidad de autoabasto de los distintos tipos de unidades de producción borregueras identificadas. Para superar dichas limitantes se identificaron, se seleccionaron y se evaluaron algunas alternativas. Todas ellas enfrentan problemas de viabilidad económica y de factibilidad social.

La utilización de suplementos nutricionales para los ovinos en pastoreo (con bloques alimenticios

y follaje de especies arbóreas) no tuvo éxito al no considerarse en el proceso los problemas económicos, socioculturales y políticos intracomunitarios. El intermediarismo y la falta de apoyo institucional (asesoría, capacitación, organización y financiamiento) son factores externos que no permiten el desarrollo del sistema. El deterioro económico de las unidades de producción borregueras de la región hace poco probable que sobrevivan en un mercado abierto. Revertir este deterioro requiere que los produc-

tores reciban asesoría y capacitación, se capitalicen y reinviertan recursos al sistema para propiciar el cambio técnico hacia la intensificación productiva, y se logre la eficiencia, la competitividad y la sostenibilidad del sistema de producción ovina. ©

*Alternativas para el desarrollo de sistemas de producción ovina sostenibles en los Altos de Chiapas*, José Nahed y Quito López. Libro publicado en forma virtual (con opción de solicitarlo en forma impresa) por El Cid Editor. Se puede consultar y adquirir en la siguiente dirección electrónica: [www.manuscritos.com/main\\_in.htm](http://www.manuscritos.com/main_in.htm)



\* José Nahed es doctor en sistemas de producción animal y responsable de la línea de investigación sobre Alternativas para el Desarrollo de Sistemas Agrosilvopastoriles del Departamento de Agroecología de ECOSUR ([jnahed@sclc.ecosur.mx](mailto:jnahed@sclc.ecosur.mx)).